

Neuchâtel, le 16 septembre 2025

Le jardin du MEN fait peau neuve !

Situé sur la colline Saint-Nicolas, le jardin public du Musée d'ethnographie de Neuchâtel (MEN) s'apprête à être réhabilité dans les prochains mois. Classé jardin historique, il entoure la villa qui accueille le musée depuis le début du XXe siècle et abrite de majestueux arbres tels que des séquoias, des hêtres, des pins ou encore des magnolias. Afin de préserver cet héritage et renouveler cet écrin de verdure pour la population, des travaux de réaménagement, pilotés par l'Office des parcs et promenades, ont débuté en septembre. Le parc sera à nouveau entièrement accessible au public au printemps 2026. Pendant les travaux, l'accès au Musée d'ethnographie sera garanti en tout temps.

Par son cadre et sa situation exceptionnels, le jardin du MEN participe pleinement au rayonnement du musée. Il offre aux visiteurs et visiteuses une belle végétation ainsi qu'une vue panoramique sur le lac et les Alpes. Les habitant-e-s y trouvent un espace de détente, parfois enrichi d'œuvres d'art en plein air. Crée en 1872, entretenu mais jamais restauré dans son ensemble, ce parc de grande valeur patrimoniale, biologique, culturelle et sociale nécessite aujourd'hui une réhabilitation alliant respect de son histoire, adaptation aux usages actuels et prise en compte des enjeux liés au changement climatique et à la réduction des îlots de chaleur.

Des transformations respectueuses de l'existant

L'intervention principale portera sur la rénovation des chemins piétonniers, fortement dégradés. Leur tracé sera conservé mais le bitume remplacé par du gravier-gazon, un revêtement perméable favorisant la durabilité et la biodiversité. La richesse biologique du parc sera également mise en valeur : après un assainissement réalisé ces dernières semaines, de nouvelles plantations viendront diversifier la flore et renforcer les habitats pour la faune. Des chênes, érables, pins et ifs figureront parmi les essences choisies ; au total, 24 arbres seront plantés, selon un agencement respectant la perspective paysagère de grande qualité qui s'offre à l'œil depuis le musée. Au sud et à

l'ouest du bâtiment, les plates-bandes et la pergola seront restaurées puis agrémentées de plantes vivaces et de grimpantes.

Le bassin, dont la cascade-rocallle avait déjà fait l'objet d'une intervention d'urgence en 2013, sera lui aussi réhabilité. Un système en circuit fermé y sera intégré, une solution plus économique en ressources. Enfin, les toilettes situées au sud-ouest du parc ont été réaménagées début 2025.

Favoriser la mobilité douce

Les accès au parc sont repensés afin de favoriser la mobilité douce. Par le nord, seul un passage limité restera autorisé pour les véhicules de livraison et les personnes à mobilité réduite. La cour nord sera dotée d'un nouvel espace de stationnement pour les vélos. Au sud, le portail actuellement en cours de restauration demeurera entrouvert afin d'inviter les visiteurs à entrer à pied. La traversée motorisée du parc sera quant à elle interdite. Enfin, le revêtement en bitume sera remplacé par un revêtement en béton dans la cour nord et sur l'axe de la grande boucle pour assurer l'accès aux personnes à mobilité réduite, un matériau présentant l'avantage de ne pas générer de poussière jusqu'à l'intérieur du musée afin d'en préserver les œuvres exposées.

« Le jardin du MEN est un lieu cher à la population. En le réhabilitant, nous préservons non seulement un patrimoine historique et naturel, mais nous offrons aussi aux générations futures un espace de rencontre, de détente et de culture, libre d'accès et en plein air », conclut Johanna Lott Fischer, conseillère communale en charge du développement durable.

Pendant les travaux, prévus jusqu'au printemps 2026, l'accès au Musée d'ethnographie sera garanti en tout temps.

Ville de Neuchâtel

Renseignements complémentaires :

Service de la communication, 032 717 77 15/39

